



La presidenta del Bizkaia Buru Batzar del PNV, Ixaso Atutxa, en su despacho en Sabin Etxea. ■ IGNACIO PÉREZ

«Ahora tenemos que ver que los presos se acogen realmente a los beneficios individuales»

■ ANTON IPARRAGUIRRE

BILBAO. Desde su despacho en Sabin Etxea, la presidenta del Bizkaia Buru Batzar (BBB), Ixaso Atutxa, mira con optimismo el año recién estrenado. Se muestra convencida de que en 2014 en su partido se mantendrá la «calma interna» y la «buena colaboración» entre las ejecutivas territoriales. Augura que con el PSE y el PP seguirá el «clima de acuerdo» alcanzado en 2013, mientras lo ve más difícil con EH Bildu, y cree que la salida de la crisis se acerca al apreciarse una «ligera mejoría» en la economía vasca. Como abertzale, no oculta su deseo de que Euskadi sea «algún día» independiente, pero avisa de que no de forma unilateral, sino gracias a la decisión de una «amplia mayoría suficiente» que no incluyera solo a los nacionalistas.

—¿Cómo líder del BBB, es usted la mujer y el hombre del PNV con más poder en el partido, después del presidente del Euzkadi Buru Batzar (EBB), Andoni Ortuzar?

—No. Posiblemente, soy una de las personas con mayor responsabilidad dentro del partido. Pero lo es porque somos la organización más grande dentro de la formación, con más de 20.000 afiliados, con el mayor número de alcaldías y con una diputación, la vizcaína, y un ayuntamiento, el de Bilbao, muy fuertes. No creo que tenga mucho más poder que Joseba Egibar o Xabier Agirre.

—¿Qué responde a las personas que pudieran pensar que ser hija de Javier Atutxa, presidente del BBB de 1996 a 2000, y esposa del portavoz del Grupo Vasco en el Congreso, Aitor Esteban, le ha servido de trampolín para llegar a burukide?

—Que es un trampolín que o no ha tenido agua durante 25 años, que son los que he trabajado como productora de televisión, o no ha funcionado muy bien. Llevo afiliada al PNV desde los 16 años y diez meses en este cargo. Lo único que tiene que ver tanto con mi padre como con mi marido es que los tres compartimos un compromiso con este partido y con este país. Nada más.

—¿La relación del PNV con la coalición Bildu es menos tensa en Bizkaia que en Gipuzkoa?

—Mantengo un contacto personal con Maribi Ugarteburu, que es la responsable de Sortu en Bizkaia, pero no hay una relación entre ejecutivas. Sufriremos una situación tensa en los municipios en manos de Bildu, como ocurre en Gipuzkoa. Es por su forma de gobernar, dura, bastante intransigente y poco transparente. Esto se ve en Gernika y Bermeo. En las localidades en las que Bildu está en la oposición, al igual que en las Juntas, nos cuesta llegar a acuerdos con ellos. Siempre nos encontrarán en el camino, pero no es fácil por ahora.

—Demandó a la militancia que hiciera «un hueco en su corazón» al acuerdo con el PSE. ¿Lo ha hecho?

—La apertura de corazón que pedí era priorizar que el país necesitaba una estabilidad institucional mayor que

«Me gustaría que algún día este país se declarara independiente con una mayoría no solo abertzale»

Itxaso Atutxa. Presidenta del Bizkai Buru Batzar del PNV

la que podíamos garantizar nosotros con nuestros 27 votos en el Parlamento. Afortunadamente, no he recogido una sola crítica al acuerdo con el PSE, e incluso con el PP en el tema de la fiscalidad. No podemos olvidar que éste es un país a cuatro, PNV, EH Bildu, PSE y PP, con una sociedad muy variada y plural, y eso tiene que estar siempre en nuestras agendas.

—¿Se mantendrá el acuerdo con PSE y PP en lo que resta de legislatura?

—La aritmética no va a variar en el Parlamento, y vemos que estos poquitos meses que llevamos de acuerdo ya están generando confianza en la ciudadanía y en la economía. Por tanto, deberíamos hacer el esfuerzo para que se mantuviera el pacto.

—¿Ve factible otro Gobierno Vasco de coalición con los socialistas?

—No veo que estemos en el momento de afrontar algo de ese tipo, y tampoco creo que el PSE lo vaya a pedir. Existen fórmulas que no tienen por qué llegar a un gobierno de coalición. El PSE ya ha dicho que seguirá siendo oposición, y es sano y natural que podamos tener acuerdos suficientes para dar estabilidad al país y al mismo tiempo mantener nuestras diferencias en otros temas.

—El programa electoral del PNV reclama un nuevo estatus para Euzkadi en 2015, y se ha convertido en una prioridad del lehendakari Iñi-

go Urkullu. ¿Lo ve posible ese año?

—Sería absolutamente necesario lograrlo entre 2015 y 2016.

—¿Cómo valora las posturas de EH Bildu, PSE, PP y UPyD ante la ponencia parlamentaria sobre autogobierno, en el que su formación defenderá ese nuevo estatus?

—Es importante que estemos todos los partidos y que iniciemos los trabajos con suficiente consenso. También es necesario un 'tempus' adecuado a lo que es la propia realidad de Euzkadi, con independencia a situaciones parejas en Cataluña o Escocia. Nosotros partimos de una situación diferente y ventajosa con respecto a esas otras dos naciones, gracias al Concerto y a nuestras capacidades de autogobierno. La ponencia será un termómetro de las posturas de cada partido y en ella se debería alcanzar un consenso mayor que el que hubo cuando se aceptó el actual Estatuto. Éste nos ha dado muchísimas cosas, y eso siempre habrá que reconocérselo, pero ha cumplido una etapa y necesita una revisión. Confió en que se logre un mínimo común denominador, con las pautas para la redacción de un texto articulado en el que una mayoría amplia de este país, sin que nadie tenga derecho a veto, pueda decidir otra forma de relación con el Estado y Europa, desde una singularidad vasca y reconociendo

que somos una nación.

—¿Se refiere al derecho a decidir?

—El derecho a decidir es algo que nos asiste a los pueblos, pero nos lo tienen que reconocer. No entiendo que entidades superiores, democráticas pero arbitrarias, nos pongan vetos. Tenemos que hablar dentro de una legalidad, ya que nosotros no apoyamos una declaración unilateral de independencia, pero las legalidades también pueden ser variadas, y eso es lo que pedimos una y otra vez. Se

«Es sano y natural que lleguemos a acuerdos con el PSE y que éste siga haciendo oposición»

«Bildu gobierna en los municipios de Bizkaia como en Gipuzkoa, de forma dura y poco transparente»

• **Vea el vídeo** escaneando con su móvil este código QR



necesita un nuevo estatus adaptado a la realidad actual y a la demanda que esos partidos puedan hacer en la ponencia. Después estaría mejor que bien que se pudiera preguntar al pueblo qué futuro desea.

—¿Una consulta como la que se propone desde Cataluña?

—El modelo debería ser vasco y con una pregunta que levante el mayor acuerdo posible entre los partidarios y los detractores de la consulta o la independencia. Espero que no haya un veto de España, como pasó con el plan Ibarretxe, y que Rajoy se fije en el caso de Gran Bretaña con Escocia.

—¿Sería suficiente que se unieran PNV y EH Bildu en el Parlamento para que se proclamara una declaración de independencia? ¿Ve posible una alianza de ese tipo a corto plazo entre ambas formaciones?

—A lo mejor sería suficiente, pero a mí me gustaría que algún día este país se declarara independiente con una amplia mayoría que no incluyera solo a partidos abertzales. El único hecho de ser nacionalistas no nos aboca a tener un proyecto de futuro común y unificado. Todavía nos falta saber de Bildu, y quizá más de Sortu, cuál es realmente su hoja de ruta sobre este tema. Además, a lo mejor el PSE, como alternativa al PP, se puede presentar en unas generales con una opción para que Euzkadi y Cataluña puedan decidir si se independizan o no, o sin llegar a ese extremo obtener otras fórmulas de relación con el Estado.

—Se debería tener en cuenta la participación en esa consulta, ¿no?

—Sí. Ese dato sería muy importante. Sería muy alta si nos dejaran preguntar, ya que incluso los que están en contra de lo que nosotros, como PNV, proponemos seguro que irían a votar 'no'. Ahí veríamos que el pueblo quiere de verdad participar y decidir. Hasta podría salir un 'no', porque estamos viendo que quizá todavía no hay una mayoría social suficiente en Euzkadi que pudiera apoyar un 'sí'. Por lo que los nacionalistas tenemos que seguir trabajando.

—Pasando al terreno de la pacificación y normalización, ¿cómo valora el último comunicado del colectivo de presos de ETA?

—Es un paso significativo, aunque a todos nos gustaría más que la noticia

hubiera sido el desarme y la desaparición total de ETA. Es una muestra solo de intenciones, ahora tenemos que ver que realmente esos reclusos, que no son presos políticos, se acogen a los beneficios penitenciarios individuales que ahora dicen aceptar. Desde el PNV les veníamos diciendo desde hace mucho tiempo que esa puerta la tenían abierta. Siempre se han negado y han tenido, además, la prohibición expresa de ETA a acogerse a esas medidas. Por otra parte, la valoración que hace el EPPK sobre el daño causado debería haber sido más contundente y no tan limitada.

—El lehendakari prevé reunirse en breve con el presidente Rajoy para hablar de una flexibilización de la política penitenciaria. ¿Cree que convencerá al mandatario del PP?

—No lo sé. Los lehendakaris jeltzales llevan años reclamándolo. Es necesario que las dos partes vayan avanzando, aunque en este momento ETA debe aplicar la unilateralidad que marcó cuando anunció el cese de su actividad. Y más cuando se ve que el Gobierno se siente relativamente cómodo, ya que es cierto que vivimos una situación de paz y no siente presión de los otros partidos o de Europa. Además, según se ve en el comunicado del EPPK, no hay opción a volver a actitudes anteriores, y no entiendo por qué hay que esperar más para que se produzca el desarme y la disolución de ETA.

—El plan de paz y convivencia del Gobierno Vasco recoge un programa de reinserción de presos de ETA (Hitzeman) que necesita de la colaboración del Gobierno de Rajoy.

—Sí, y hay que aplicarlo. Tras la derogación de la doctrina Parot escuchamos declaraciones totalmente incomprensibles. Que va a ser difícil es evidente. Pero los vamos a tener en nuestras calles. A todos nos ha dolido mucho lo pasado en este país, y no lo vamos a olvidar al ser parte de nuestra historia. Hay víctimas de diferentes ámbitos, pero debemos ser valientes y generosos, porque si no es así tendremos un país en paz pero no conviviremos pacíficamente. Esa es una de las tareas de la ponencia de paz del Parlamento, a la que se tienen que sumar PSE y PP para que demanden a EH Bildu y al PNV lo que crean oportuno.

«En Bizkaia no se hubiera producido una segregación como la de Igeldo»

:: A. I.

—¿Qué opinión le merece la actuación de la Diputación de Gipuzkoa y del Ayuntamiento de San Sebastián, ambos en manos de Bildu, en favor de la segregación de Igeldo?

—En Bizkaia contamos con un sistema de segregación que se aprobó con una mayoría amplísima en Juntas, y por lo tanto es algo ordenado. En Gipuzkoa también existía, pero Bildu no lo ha respetado, sino que ha actuado de forma unilateral y autoritaria. Mientras el PNV gobierne la

Diputación de Bizkaia y el Ayuntamiento de Bilbao eso no ocurrirá aquí. Tampoco entiendo el paralelismo que hace Bildu del derecho a decidir de Igeldo con el de Cataluña.

—Usted ha sido una de las dirigentes del PNV más críticas con la reciente reforma de la ley del aborto aprobada por el Gobierno de Rajoy. ¿Debería ser su partido más duro con el PP en el Congreso?

—Mantengo que esa reforma es por las presiones que sufre el PP de sec-

tores reaccionarios de la sociedad española, y defendiendo la necesidad de no penalizar el aborto, ni dejar en manos de terceros una decisión que depende de las mujeres. Esa fue la posición del PNV en el Congreso y mejoramos algunos aspectos, como el tema de la edad o el consentimiento. No sé si a partir de ahora deberíamos ser más duros. En Madrid tenemos unas relaciones muy fluidas a niveles ministeriales, de gobierno a gobierno, y con los diputados del PP, y hemos logrado acuerdos im-

portantes para Euzkadi, pero tras ser muy críticos y a cuentagotas.

—Como productora de televisión desde hace más de 25 años, ¿cuál es su análisis sobre EITB?

—En estos años se ha producido una revolución en la forma de producir y consumir televisión. Además, al igual que en el resto de medios, la crisis ha mermado su recaudación por publicidad, mientras la aportación institucional no puede subir más, por lo que necesita una reconversión interna. Con todo, visto el panorama de las otras autonómicas, está demostrando que ha estado bien gestionada. Una televisión pública es importante para una sociedad, por lo que tenemos que defenderla.

—¿En qué estado están las negociaciones con CiU de cara a las elecciones europeas del 25 de mayo?

—CiU ha sido históricamente nuestro socio natural para esos comicios y estamos esperando que nos confirme que volverá a presentarse junto a nosotros, una escisión del BNG y Coalición Canaria. No creemos que influya su actual relación con ERC por la cuestión soberanista, y este último partido está más cerca de algunas organizaciones de Bildu, como EA y Alternatiba, pero muy lejana de Sortu. Supongo que en menos de un mes sabremos con quién concurrirán y en qué condiciones.

—¿Seguirá siendo Izaskun Bilbao la europarlamentaria del PNV?

—Hemos iniciado el proceso interno de confección de las listas, y aunque Izaskun está realizando un gran trabajo en el Parlamento Europeo, a nivel institucional y de partidos, los militantes tienen la última palabra.